

# El Liberal Navarro

## DIARIO DE LA TARDE

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones a 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

**Redacción, Administración ó Imprenta,**

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mático al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 3 de Noviembre de 1896

### Inercia peligrosa

La honda preocupación que en los espíritus produce la marcha de las operaciones en Cuba y Filipinas, con más las complicaciones que pueden sobrevenir en período no lejano, hace sin duda que la prensa y la opinión se fijen poco en la conducta del Gobierno por lo que se refiere á las relaciones mercantiles de España con las demás potencias.

Sabido es que las aludidas relaciones, por lo que se refiere á Francia, se reducen actualmente á la convención accidental llamada generalmente *modus vivendi*; forma que no tiene las ventajas ni ofrece las seguridades internacionales de un tratado hecho con el debido estudio de las condiciones en que convenga desarrollar nuestro comercio y con la necesaria firmeza para fundar en sus artículos una norma de conducta favorable á nuestros intereses.

Nuestras relaciones comerciales con Alemania, rotas por virtud de uno de los más grandes errores cometidos por el partido conservador, han menester un arreglo próximo que facilite soluciones hoy impracticables y ponga término á la situación anormal de aislamiento en que nos puso nuestra mala ventura, en forma de resolución anti-gubernamental del partido acudillado por el señor Cánovas.

El pronto arreglo de otros tratados hoy existentes y próximos á terminar es también cuestión de suma trascendencia para los intereses del país; y se impone, para plazo breve, una estipulación de tratados con las Repúblicas Americanas, tan necesarias para el desarrollo de nuestro comercio como para estrechar más los lazos existentes entre esas hijas de España y la madre Patria.

Todo eso y cuanto atañe á la gestión económica del Gobierno, en todas las esferas de la misma, se halla en la actualidad completa y totalmente desatendido, ni más ni menos que si se tratara de algo muy secundario ó ajeno en absoluto á los deberes que un Gobierno medianamente previsor y serio tiene sobre sus hombros. El señor Navarro Reverter, aquel propagandista que viajaba por Cataluña predicando la guerra santa contra el tratado hispano-alemán, y en general contra todo lo que no fuese un proteccionismo anticientífico y á la larga ruinoso para España, ha creído sin duda que significaba poco el universalmente reconocido fracaso de su gestión ministerial al frente del departamento de Hacienda, hoy más importante que nunca; y en su consecuencia, han debido estimar muy discreto y oportuno prescindir en absoluto de cuanto puede redundar en beneficio directo del país y en facilidades indirectas para que España busque con desahogo lo que tal vez le sea necesario encontrar en día no lejano. Solo así se comprende que nada se haya hecho en lo referente á nuestras relaciones comerciales con otras Potencias.

El aislamiento es muy perjudicial á los pueblos y en ocasiones como la que

ahora atravesamos puede ser hasta peligroso.

### Movimiento de opinión

Prestando atento oído á las vibraciones del espíritu público en la medida posible, sentimos crecer la confianza en que el nuevo esfuerzo que se demanda del pueblo español, el esfuerzo necesario para cubrir el anunciado empréstito, habrá de obtener el éxito más feliz.

Personas á quienes los hábitos y aficiones apartan de cuanto trasciende á operaciones rentísticas, se disponen á acudir á la suscripción de ese empréstito, empujadas, no por el negocio, sino por el patriotismo. Hombres sistemáticamente alejados de las contrataciones bursátiles, y que han preferido dar cualquiera otro empleo á su dinero, dicen escuchando la voz de su conciencia: ¡Yo contribuiré con cuanto pueda á levantar el crédito de mi patria!

Los que con sentimiento hondamente piadoso comparan su vida actual con la de penalidades y peligros que llevan en los inhospitalarios campos de Cuba los defensores de la integridad y de la honra de la nación, consideran como un deber, correspondiente á tantos sacrificios, sacrificar también algo de lo que puede representar para ellos comodidad ó gusto, y este resorte moral los moverá á suscribirse.

Al lado de todos estos, aquellos otros que quieren dar empleo provechoso á su dinero, ven además que el negocio en las condiciones en que se anuncia es bueno en sí; que pueden servir con un solo acto su utilidad y su patriotismo, y que pocas veces se puede decir lo propio.

Es imposible que la resultante de sentimientos tan elevados y de intereses tan prácticos no alcance la fuerza económica que para la realización del empréstito es precisa. Aun hay ya quien, á la vista de tal movimiento de opinión, imagina que el esfuerzo va á rebasar el límite que se supone.

Gota á gota se forma hasta el caudal de los más grandes ríos. En esta ocasión estamos seguros de que no habrá español que pueda disponer de algunos centenares de pesetas y no vaya á poner su nombre en las listas de suscripción que abra el Banco de España. En ello no se pierde el dinero y se gana desde luego la satisfacción de decir á esos prestamistas extranjeros que hoy toman nuestro propósito nacional á burla: ¡Calcularéis muy bien el tanto por ciento de vuestros negocios; pero sois nulos para calcular lo que hasta en ese terreno es capaz de hacer el pueblo español!

Se cree por los extraños que nuestro orgullo patrio se funda en dar fácilmente nuestra sangre; ahora se verá por los mismos que la altivez española tiene una base más ancha.

Reseñamos ayer brevemente las fuerzas económicas que en los últimos quince años ha revelado esta nación. Pero también dijimos que, merced á deplorables abandonos, esos esfuerzos habían

quedado desconocidos para los otros países. La ocasión presente es la más favorable para que éstos se enteren de una vez.

Nuestro prestigio nacional está, pues, tan empeñado en que se lleve dinero al Tesoro como lo ha estado en llevar hombres á los campos de la grande Antilla. El que se ha obtenido con esto, con aquello quedará bien remachado.

No hay español en cuyo ánimo no estén ya las presentes consideraciones. Al reflejarlas nosotros, solo nos proponemos corroborar su efecto. A ello nos incita la lectura nada agradable de los periódicos extraños, instrumentos, más que órganos, de los prestamistas usureros, quienes visiblemente esperan en que al cabo y al fin España se rendirá á discreción. Su sorpresa será tan grande como su despecho si, cual confiamos, el esfuerzo económico se hace. No les será tan fácil como les es hoy desacreditarnos á su antojo por medio de sus periódicos. Los pueblos verán entonces que los recursos de nuestra nación son muy superiores á los que aquellos propalan.

Los filibusteros que se aprovechan de tales insidias, extendiéndolas y propalándolas, se hallarán igualmente burlados.

Por patriotismo, por orgullo, por deber, por interés legítimo, por todo estamos obligados, cada cual según sus medios, á llevar ese esfuerzo hasta el sacrificio si necesario fuere y hacer que España triunfe de asechanzas que para su dignidad, su riqueza y su porvenir no son menos peligrosas que las que ponen á nuestros soldados los bandidos de la manigua.

¡Así se hará, á pesar de todas las rudas pruebas á que nos somete la enemiga fortuna!

(De El Imparcial).

### LO DE CUBA

Un corresponsal remite desde Cuba una interesante carta de la que tomamos los siguientes párrafos. En ellos habla de uno de los combates más ruidos que han sostenido nuestros valientes soldados con los insurrectos, y del que no habría salido con vida Maceo, á ser más numerosas nuestras fuerzas.

Aun cuando nos ocupamos de este brillante hecho de armas en una de nuestras ediciones anteriores, reproducimos las líneas siguientes por los importantes detalles que proporcionan:

«Reunidas las columnas de Francés y Hernández de Velasco y combinados bajo la dirección del general Melguizo, sostuvieron dos tremendos combates en Tumbas de Turio y Manajás, separadas las dos columnas, pero oyendo la una los fuegos de la otra. Que los insurrectos se han batido allí con tesón, lo dice el propio general Melguizo, y lo comprueban aquellas audacias de llegar hasta nuestros cañones, viéndose precisados los artilleros á tirar de machete. Lo dicen también nuestras bajas y la prolongación de los combates que privó de alimento y de agua á nuestros soldados durante treinta y seis horas.

Cuando Bernal con los pocos soldados que recogió en Pinar del Río (San Marcial) caminaba rápidamente de Viñales á la Esperanza, donde ya el Estado Mayor le había mandado á San Fernando, las fuerzas de Melguizo se retiraban con sus numerosos heridos á Dimas con objeto de prestar-

les la mejor asistencia y de dar á los que habían salvado el necesario descanso.

Vinieron á la Habana los heridos y el general Francés, enfermo de calenturas, siendo trasladados á estos hospitales, donde ya no cabe más gente, donde la aglomeración, que va pareciendo mal á todo el mundo, quiere justificar Losada por la necesidad de tener libres para las nuevas operaciones los hospitales y enfermerías del campo.

Maceo no podía ir bien. Si antes de los combates llevaba impedimenta, despues, con tantos heridos, su avance hacia lomas tenía que ser penoso.

Y lo era por cuanto Bernal, que creía encontrarlo entre Viñales y Esperanza, tuvo que retroceder á la parte comprendida entre Viñales y Pinar del Río, porque Maceo necesitó cambiar de itinerario, y á pesar de esto y de no ser el nuevo camino mucho más largo, lo encontró Bernal y lo batió con ventaja por haber ocupado sin ser visto las posiciones de Ceja del Toro.

Por el otro lado, por las lomas de Peña Blanca, encontró á su paso Maceo á la pequeña fuerza de Cantabria, salvada ó auxiliada, que esto no lo sé, por el batallón de Asturias al mando del teniente coronel Granados, que, de acuerdo con Bernal, había salido de Pinar del Río, y que, según las referencias del Estado Mayor, debía darse la mano con aquel general. Sin duda llegó tarde esa fuerza, puesto que antes de tomar ninguna posición sostuvo rudo combate con una parte del enemigo, ocupando éste las alturas y nuestros soldados el llano. Después de tan heroica defensa, Granados se retiró con sus ciento y pico de heridos á Pinar del Río y oyó pasar (naturalmente) el fuego que Bernal sostenía de allí á tres kilómetros.

La combinación, si bien no tuvo todo el resultado que se esperaba y dejó á Bernal con tan pocas fuerzas, como pocas eran también las de Granados para sostener aquel encuentro, ofreció una ventaja inmensa, porque el enemigo, batiéndose por la Peña Blanca estaba descuidado por la Ceja del Toro, y al marchar dando la vuelta pasó á poca distancia de las posiciones de Bernal, que en aquellos momentos aprovechó bien los cartuchos y la metralla sin bajas por nuestra parte. Fué luego cuando, retirado Granados y cuando apercibidos los insurrectos de lo que tenían enfrente, se organizaron primero para la defensiva despues para la ofensiva, con ataque violento y atrevido que nos produjo las más numerosas y sensibles bajas. Ya había terminado el combate y nuestras tropas, que desde las nueve de la mañana hasta las tres de la tarde pelearon sin beber una gota de agua pero locos de entusiasmo porque se hartaron de matar en aquella confusión y amontonamiento de rebeldes sorprendidos en su marcha, pusieron á descansar y á tomar algún alimento.

La acometida del enemigo fué tremenda: algunos se acercaron hasta cien metros; siendo barridos por la metralla de nuestros cañones, dirigidos ya por el capitán Compañi, ayudante de Bernal, porque los oficiales de artillería estaban heridos. Despues del primer empuje rechazado, los rebeldes que veían detrás tropezaban con los más audaces, que caían muertos, y contenidos en su avance por aquel montón de carne humana, levantaban los brazos como pidiendo clemencia.

En aquellos momentos se desarrollaba una escena trágica en la retaguardia de la columna. Los insurrectos que ya habían pasado encontráronse metidos entre los grupos de nuestros soldados al cuidado de las acémilas con municiones y víveres; y allí se entabló un combate inesperado, cuerpo á cuerpo, á machetazos, á bayonetazos, empleando el Mús-ser no para disparar, sino para golpear, porque ni espacio quedaba para echarse á la cara el fusil. Una mujer de las muchas que los insurrectos llevaban destruyó un carrillo de un arañazo á uno de nuestros soldados.

Eloy Gonzalo García

EL CURA QUE LE BAUTIZO

El Correo Español publica la patriótica y hermosísima carta que reproducimos con tanto gusto como entusiasmo nos inspira la conducta del digno sacerdote que la suscribe:

Solsona 28 de Octubre de 1896.

Sr. D. Eloy Gonzalo García.

Mi querido hijo espiritual: Me apresuro a darte la más cumplida enhorabuena por tu relevante comportamiento en el desempeño de tus deberes militares, y aún más por tu espontánea heroicidad en el prolongado y angustioso sitio de Cascorro.

Según datos que tengo á la vista y te acompaño, fui el que te bauticé en el colegio de la Paz (Inclusa de la coronada villa.)

Por lo tanto, siendo tan digno defensor de la religión y de la patria, no puedo menos de felicitarte con toda la efusión de mi corazón, y al propio tiempo ofrecerte inconditionalmente mi modesta casa y mesa en esta ciudad de Cataluña (provincia de Lérida), que aunque canónigo de ella con la mezquina dotación de seis mil seiscientos reales vellón, cediendo á la Hacienda el 11 por 100, sin embargo, te sentarás en mi mesa, comiendo lo que yo, y careciendo de padres legítimos te protegeré en todo y para todo. De modo que con igual fecha escribo al dignísimo ministro de la Guerra, pidiéndole te conceda la gracia á que te hayas hecho acreedor por tan importante servicio y despues de obtenida la licencia absoluta regreses sano y salvo á la madre patria.

¡Ea, hijo mío espiritual, ánimos! Nunca olvides los deberes de un buen cristiano, y entre éstos, el principal la devoción á María Santísima, para lo que te mando una estampa de Nuestra Señora del S. C.

Si no fueran mis impedimentos físicos, tiempo há que gustoso pelearía al lado de los valientes que con tantos sacrificios y abnegación y voluntad como tú defendeis las glorias españolas.

Espero con ansia tu contestación y tu vuelta para enseguida verte á estrechar entre mis brazos y darte un beso de paz y amor paternal y espiritual este tu más afectísimo capellán, que tanto para tí como para los demás compañeros de armas dirige á Dios y á su Bendita Madre sus oraciones.

—Antonio Vilaseca y Pensi, canónigo.

Visita á la trocha

He aquí cómo refiere el corresponsal del Heraldo su viaje á la trocha de Mariel-Artamis:

«He recorrido toda la línea militar, y tengo la satisfacción de comunicar á nuestros lectores que se observa en ella una vigilancia y una higiene extraordinariamente rigurosas.

He podido convencerme sobre el terreno de que no se tiene en la Península una idea cabal de lo que es la trocha de Mariel á Majana.

Está constituido el cuartel general en el pueblo de Artemisa, atacado hace tres dias por fuerzas de Maceo, que fueron rechazadas, dejando regueros de sangre, reconocidos al amanecer.

Aunque estaba bien fortificada, construyense otras obras más para hacer completamente estériles cuantos intentos pueda hacer el enemigo contra el pueblo.

El general Arolas vive en una casa de la carretera, y no tiene hora fija para dormir ni despachar.

En la puerta tiene caballo ensillado para acudir de noche ó de dia á donde las circunstancias exigieran su presencia.

Muy próximo al ingenio Pilar está destacada fuerza de caballería y dos piezas de tiro rápido, que constituyen la columna con que el general reforzaré en cualquier momento el punto que sea objeto de ataque por el enemigo.

Esta línea militar está perfectamente trazada y se divisa desde largo trecho, por estar coronadas las innumerables fortificaciones por banderas españolas.

Constituyen centros de operación Mariel Guanajay y Artemisa, cabeceras de las tres zonas en que se divide.

Cada una de estas tiene á su vez bases con núcleos de fuerza para aumentar la resistencia en cualquiera de los puntos en que se presente el enemigo.

Entre Mariel y Guanajay están esos núcleos en los ingenios Cañitas, Zayas y San Francisco.

Aunque en este punto es base de la línea la carretera, como es terreno quebrado, están fortificadas las lomas y cortados los pasos que éstas dejan en sus bases.

Desde los ingenios Cañitas y Zayas se domina una extensión considerable que alcanza más allá de Quebrabachas hasta los límites de Cabañas. Y desde San Francisco

los terrenos que se extienden por el rayo hasta el nacimiento de la sierra de Jobo.

Guanajay, convertido en un gran cuartel, está defendido por una línea de fuertes.

La zona comprendida entre este punto y Artemisa es la más despejada de todas y tiene como bases los campos atrincherados de Castellano, San José, Virtudes y Portazgo.

La defensa en este punto, además de esos atrincheramientos, está constituida por línea de fuertes y casi una línea completa de muro, aprovechando las antiguas cercas de las fincas.

Parte de Artemisa una zona hasta el mar que termina en la ensenada de Majana. Se abandona la carretera que va á San Cristóbal y Pinar del Rio, y se ha construido una nueva como base de la línea militar.

Tiene esta zona cuatro centros de operación los ingenios Waterloo, Montoto, Neptuno y Maravillas.

Los fuertes, con trincheras laterales se suceden casi sin interrupción hasta el mar.

Las maniguas de la parte de Ciénaga han sido chapeadas por vanguardia y retaguardia en una gran extensión.

El servicio de la trocha, que fué penoso al principio, por tener que cuidar además de la vigilancia de los trabajos de fortificación, se presta hoy en mejores condiciones, por tener buenos barracones donde se albergan las tropas, y están muchos centinelas reservados de los rigores del sol y del agua.

He hablado con muchos jefes, oficiales y soldados, y he podido convencerme del excelente espíritu que reina en todas las tropas.

Se cuida con especial esmero la alimentación del soldado, cuyos ranchos he tenido ocasión de probar.

Durante el dia y la noche se presta por igual el servicio, lo mismo en vanguardia que en retaguardia.

Guerrillas montadas practican exploraciones.

Por Artemisa pasaron los heridos de la acción sostenida por Segura en Soroa, que cuentan algunos detalles heroicos del combate que no son para telegrafados.

Diariamente sale y llega una tren, que recorre la línea hasta la Herradura.

Desde Artemisa se divisan perfectamente las lomas del Rubi, en las cuales se encuentra gran parte del enemigo.

A pesar de cuanto ahí se ha dicho, han sido escasos los destrozos hechos por las aguas en las obras de tierra de la trocha.

Se había tomado la precaución de sembrarlos de hierba, y cuando las aguas vinieron ya se habían convertido en césped.

Ha habido bastantes casos de vómito y no pocos de paludismo, principalmente en la parte comprendida entre Neptuno y Majana; pero la presteza con que se acudió á auxiliar á los enfermos y las rigurosas medidas higiénicas, han producido el resultado consolador de no llegar, ni con mucho, á las cifras que había señalado la previsión.

La impresión que saco de esta visita es el considerar punto menos que imposible que logre el enemigo vencer por la fuerza esta línea militar, guarnecida por 13.000 hombres de todas las armas, penetrados como están del principalísimo papel que desempeña en la guerra la trocha encargada á su custodia.»

Proyecto de empréstito

Hace dias publicamos el telegrama que la Cámara de Comercio de Tarrasa dirigió al señor Cánovas participándole que por correo le enviaba un proyecto de bases para un empréstito nacional, el cual consultaba, al mismo tiempo, con todas las Camaras de Comercio de España.

Se conoce ya ese proyecto, que va precedido de una notable y patriótica exposición, que por su extensión no publicamos.

El proyecto es el siguiente:

Bases

1.ª Se emitirá un empréstito nacional por cantidad de 500 millones de pesetas representados por títulos al portador, de diferentes cantidades para su más práctica aplicación.

2.ª Cuidará, mediante una mínima comisión, del cobro de este empréstito y del pago de sus intereses y amortización, la Compañía Arrendataria de Tabacos, á cuyo efecto retendrá trimestralmente su importe de la cantidad que le corresponde ingresar por pago de su canon al Tesoro.

3.ª La deuda que se contraiga gozará de un 3 por 100 de interés anual, pagadero por trimestres anticipados.

4.ª Trimestralmente, á partir del segundo año de emitido el empréstito, se destinará una cantidad fija para pago de intereses y amortización, procurando que coincidan en una misma fecha la cancelación

del empréstito y la finición del contrato que la Compañía Arrendataria tiene con el Gobierno de S. M. Asimismo se destinarán para cada sorteo de amortización 500.000 pesetas, que podrán repartirse en varios premios, para los primeros números que resulten amortizados.

5.ª El Gobierno quedará facultado para adelantar los plazos de amortización.

6.ª Estos títulos serán admitidos por todo su valor efectivo en toda clase de fianzas ó depósitos del Estado, Diputaciones ó Ayuntamientos.

7.ª Contribuirán al cupo del empréstito:

A. Los tenedores de las Deudas interior, amortizable, flotante, ó los que por cualquier concepto tengan que cobrar intereses ó reintegrarse capitales prestados al Estado, percibiendo durante un año las cantidades que le correspondan á razón de dos terceras partes en metálico y una tercera parte en títulos de la Deuda militar que se trata de emitir.

B. Los tenedores de la Deuda exterior y Cubas cobrando en la proporción fijada en el apartado A, y de no ser posible por dificultades de diversos órdenes, se les pagará en lo sucesivo en la equivalencia á que fueron emitidos sus títulos ó sea á peseta por franco y á 25,20 pesetas por libra esterlina.

C. Todos los pagos que en concepto de personal, sueldos ó asignaciones, Clases pasivas, cargas de justicia, obligaciones eclesiásticas, suministros, contrata, etc., se hagan durante el año con cargo al presupuesto del Estado, pagándoseles á razón de tres cuartas partes en metálico y una cuarta parte en títulos de la deuda que se trata de emitir. Quedarán exentos de cobrar en la forma dicha los empleados cuyos sueldos sean inferiores á 1.500 pesetas anuales, compensándose esta reducción con el aumento que se impondrá, en forma gradual, á todos los que su sueldo sea mayor de 4.000 pesetas.

El párrafo anterior será aplicable en todas sus partes á los que, por iguales, conceptos, cobren de las Diputaciones y Ayuntamientos, entendiéndose las cantidades mínima y máxima rebajadas para este caso á 1.000 y 2.500 pesetas respectivamente.

D. Los contribuyentes por riqueza rústica y pecuaria, con un año de contribución extraordinaria, dos los por riqueza urbana y tres los que contribuyan por riqueza industrial y de comercio.

Quedarán exentos de recargo los contribuyentes por cualquier concepto que paguen menos de quince pesetas anuales.

8.ª A todos los contribuyentes se les entregarán por las cantidades recargadas títulos de la Deuda, al portador y negociables en Bolsa.

Lo de Filipinas

Un telegrama alarmante.—La situación se agrava.

El procurador general en Madrid de los frailes Dominicos ha recibido el siguiente despacho del arzobispo y de los padres provinciales de Manila.

«Hong Kong 31.—Dominicos.—Madrid. Situación agrávase.—Rebelión extiéndese.

Apatía Blanco inexplicable.

Para conjurar peligro es necesidad muy apremiante nombramiento jefe. Opinión acorde.—Arzobispo.—Provinciales»

Veinticinco mil rebeldes en armas.—Urge destituir á Blanco.—Cartas particulares.

El Imparcial recibió anteayer el siguiente telegrama:

Hong-Kong 30.—(Desde Manila.)—Si Gobierno no adopta medidas enérgicas destituyendo Blanco telégrafo encargando mando un general de los que aquí hay, sea cualquiera su jerarquía militar, situación insostenible.

Más de 25.000 rebeldes con armas.

Provincia Cavite entera sublevada. Provincias Batangas crece insurrección. Españoles huyen refugiándose en Manila.

Rogamos Imparcial eleve Reina protesta patriótica respetuosa advertencia previsor que dirigimos.—Veinticinco españoles que remiten sus firmas correo.»

En cartas llegadas de las islas Filipinas en el último correo, dirigidas á respetables personas de Madrid, y escritas unas por españoles y otras por hijos del país, como el señor Iuchasti, dicen que la rebelión de los indios iba en aumento; que se abrían nuevas logias en los mismos arrabales de Manila; que por cientos y por miles juraban el pacto de sangre; que los rebeldes se proponían tomar una plaza fuerte, en la seguridad de que esto conseguido, serán apoyados por el Japon.

Diez mil hombres á Filipinas

Las alarmantes noticias que contienen los telegramas anteriores han sido objeto de muchos comentarios, así como unánimes sus censuras al general Blanco, porque en cuenta del crecimiento de la insurrección.

Tanto por estos informes particulares como por otros de igual origen se acentúan más y más las impresiones pesimistas.

Indudablemente el gobierno no tiene oficialmente noticias exactas de la insurrección y continúa desoyendo las advertencias y consejos que desde el Archipiélago y la Península se le dirigen.

Precisa, á nuestro entender, que se preparen, con urgencia, mayores refuerzos de los que hasta el presente se ha convenido en enviar á Filipinas.

Con el general Polavieja deben ir, cuando menos, diez mil hombres, sin perjuicio de tener preparados otros tantos para el momento en que el futuro gobernador general llegue á Manila.

Estamos perdiendo tiempo, y cuando se piense en enviar mayores expediciones, la insurrección tendrá tal desarrollo, que será preciso un contingente de fuerzas dos ó tres veces mayor del que se hubiera necesitado si en los primeros momentos se hubieran enviado ocho ó diez mil hombres.

En los centros oficiales se pretende quitar importancia á las noticias particulares y se hace notar, como si esto fuera una esperanza salvadora, que el general Blanco tiene anunciado el propósito de salir á operaciones en cuanto llegue la artillería, y que anteayer hubo un despacho directo de Manila anunciando que ha vuelto á su normalidad la provincia de Batangas.

Crónica

El señor Administrador especial de Hacienda don Geronimo Flores, ha tenido la atención de participarnos que ha tomado posesión de su cargo.

Le damos las gracias y nos ofrecemos para cuantos asuntos de interés general puedan serle útiles nuestros servicios.

Noticias agrícolas:

Mendavia.—La cosecha de cereales fué nula y se teme que la próxima será lo mismo á causa de la sequía. De uva se habrá recolectado la tercera parte que un año normal. Hay 25.000 cantaros de vino tinto á 1'75 pesetas los 11'77 litros. Trigo 5'75 pesetas robo, alubias 9 y patatas 1'25. Todo al alza.

Cárcar.—La cosecha de vino ha sido muy escasa, calculándose que no habrá para el consumo de la población. Trigo 6 pesetas robo, cebada 3'50, avena 3 y maíz 3'50.

A propuesta del concejal señor Goicoechea, el Ayuntamiento ha rebajado cinco céntimos de peseta el kilo de carne de ambas clases, fijándose en las ganancias que ha tenido la tabla reguladora durante el cuatrimestre vencido, que ascienden á más de 600 pesetas.

Estos nuevos precios rigen desde el primero del actual.

No se vaya á creer que esto ha ocurrido en Pamplona, no señor. Esto ha ocurrido en San Sebastian, donde el Ayuntamiento con la tabla reguladora consigue que el vecindario pueda surtir de carne á su justo precio, es decir á precio en consonancia con el del ganado.

Hoy han sido vacunadas en la planta baja de la Casa Consistorial veinte personas de ambos sexos.

Han sido adjudicadas las subastas de la conducción de la correspondencia pública de Lodos a Estella por tiempo de cuatro años y con la retribución anual de 993 pesetas, á don Carmelo Rodriguez; y de Tafalla á Estella y viceversa, á doña Clara Gonzalez, por término de cuatro años y retribución anual de 1.212 pesetas.

Mañana á las ocho se celebrará en la iglesia de San Saturnino una misa por el eterno descanso de las almas de los religiosos recientemente asesinados en Filipinas.

Costea estos funerales la familia del reverendo padre fray Santos Leydún, que figura entre los muertos.

La suscripción abierta por El Imparcial para socorrer á los soldados que regresan de Cuba por heridos ó enfermos está dando excelentes resultados.

Van recaudados ya más de 22.000 duros. En la semana próxima se celebrará en el Teatro Real la función que con tan benéfico objeto organiza dicho periódico.

La función se compondrá de dos partes. En la primera tomarán parte los eminentes músicos Breton, Goula, Chapl, Gimenez y otros, que organizarán un notable concierto. En la segunda parte se representará un sainete clásico cuyo desempeño estará encomendado á los más notables artistas, entre los que

figuran la señora Guerrero y los señores Mario y Vico.

La función promete ser un acontecimiento. Han prometido asistir a ella la Reina y la Corte.

El *Imparcial* organiza también, con el mismo fin, una corrida de toros que se celebrará en la próxima semana.

Se lidiarán toros de Miura por *Guerrita*, *Reverte* y *Bombita*, que son los que hasta la fecha se han ofrecido gratuitamente para tomar parte en la corrida.

Distinguidos pintores y escritores se han ofrecido a *El Imparcial* para pintar cuadros y escribir obras que se rifarán ó venderán, destinándose los productos para los fines que se ha organizado la suscripción.

Se recuerda la obligación que tienen de pasar la revista anual en todo el presente mes los soldados con licencia en sus casas, los reclutas de depósito y los exceptuados por cualquier causa.

Ante el jefe de la zona los que residan en esta capital, y ante el alcalde ó jefes de los puestos de la guardia civil los que están en los pueblos.

Estos formarán relaciones expresivas de las armas y cuerpos que han servido los soldados y por reemplazo y pueblo en que fueron alistados.

Las primeras correspondientes a soldados con instrucción, las remitirán a los respectivos coroneles de los regimientos de reserva del arma de cada uno; y las segundas, reclutas sin instrucción, las mandarán a las zonas.

Al decir de *El Auxiliar*, el gobernador civil recibe con bastante frecuencia anónimos, de los que, por ser tales, no hace caso, entendiéndose que «las denuncias todas y más si por su gravedad ó trascendencia, llevan consigo responsabilidades para los particulares ó funcionarios objeto de ellas, no vayan envueltas en el anónimo por prestarse a toda clase de abusos.»

La Diputación de Vizcaya está organizando la suscripción a beneficio de los soldados heridos ó enfermos que vuelvan de Cuba ó Filipinas.

El entusiasmo por esta suscripción es muy grande y se espera que producirá grandes resultados.

La comisión de Gobierno del Ayuntamiento ha prohibido terminantemente la matanza de ovejas del país en atención a que existe en esta clase de ganados una enfermedad grave.

El inspector municipal de carnes al hacer la denuncia por escrito dice que algunas ovejas han fallecido en las mismas cuadras del matadero, antes de llegar la hora de ser sacrificadas.

«Cuántas de estas ovejas nos habremos comido!»

Dice *El Navarro* de Tudela:

«Conocemos detalles de un suceso que gustosos publicamos, por ser acreedor a unánimes elogios.

Días pasados tuvo la desgracia de caer a la acequia del Molino, en el camino del Cristo, el niño Ignacio Lasheras, sin que los esfuerzos de su atribulado padre sirvieran para salvar a la víctima que arastraba con impetuosidad la corriente.

Apercibida del hecho la vecina de esta ciudad Francisca Chueca y García, que se encontraba lavando en sitio próximo, se apresuró a auxiliar al padre de Ignacio que arrojándose a la acequia, sostenido por Francisca, consiguió salvar al niño de una muerte cierta.

Pero también, el padre cayó al agua, y viéndole en situación apurada la antedicha vecina, sin reparar en peligros, se lanzó a la acequia logrando la salvación de aquella nueva víctima.

Francisca Chueca, la heroína de este suceso es natural de Buñuel, y su conducta noble merece plácemes sin tasa.»

Hé aquí el remedio que se emplea en China contra la rabia.

Cuando un chino es mordido por un perro rabioso, come para curarse hígado crudo del animal que le ha mordido.

Parece que el remedio no es malo.

Y lo que tiene de curioso es que ya los romanos lo conocían, puesto que Plinio lo recomendaba a las gentes mordidas.

Algunos médicos, en los tiempos modernos, han empleado empíricamente esta receta.

Llamamos la atención del señor gobernador civil y de las Juntas de Sanidad y Agricultura sobre la enfermedad que padece el ganado lanar de cierta región de la provincia, en consideración a que si se desatiende se perderá una importante riqueza del país.

Ha sido herido en Garde un vecino de aquella localidad.

Dice un diario de Manresa:

«Los cazadores de pájaros, en vista de la resistencia en alejarse que este año muestran las golondrinas y de la presencia de ciertas aves de paso poco conocidas en nuestro país, aseguran que la época de los fríos se prolongará hasta bien entrada la primavera próxima.»

Escriben de Fuenterrabía que la administración forestal de los Bajos Pirineos va a ven-

der en pública subasta ochenta mil metros cúbicos de maderas y ha ordenado se corten árboles del inmenso bosque de Irati, en la frontera de Navarra.

Los ingenieros militares de la comandancia Bayona estudian el trazado de un camino estratégico a través de dicha selva, que pueda a la vez servir para la explotación forestal.

ELEGANCIA, PERFECCION, ECONOMIA

**Alta novedad**

SOMBREROS para caballeros y niños. Precios sin competencia.

DIEZ MIL BOINAS, clases superiores, desde una peseta.

**5, CALCETEROS, 5.**

**EL CAFE DEBILITA**

El celebre profesor americano *Syl Graham* dijo en su *Fisiología de la digestión y de la alimentación*, que «el café debilita y destruye todas las fuerzas del organismo humano.»

El *Glandario* es precisamente todo lo contrario. Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Sección amena**

**EN EL PECADO LA PENITENCIA (MORALEJA)**

Por saciar su pasión un envidioso, llevado de su rabia y su perfidia, pues es cosa probada que la envidia no se para a buscar un medio honroso para vencer al ser que le fastidia, para que la cabeza se rompiera al subir por la noche la escalera, el majadero, el necio impertinente, que creyéndose algo sólo era un hombre que pensaba cuerdamente, con cera y con jabón restregó un trozo que estaba de tal modo escurridizo, que cuando el envidioso prueba hizo, tal perdió la memoria que el gozo que toda su alegría se deshizo; pues no habiéndose cogido al pasamano, apenas el pié puso en la maraña rodó por la escalera muy ufano y molido quedó, sin hueso sano, como premio justísimo a su hazaña.

No dejaron llevar de la venganza, la envidia siempre causa malandanza.

**Boletín religioso**

SANTO DE HOY.—San Valentin pbro. y mr.  
SANTO DE MAÑANA.—San Carlos Borromeo ob. y cf.

**Registro civil**

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS  
Varones, 2; hembras, 1; Total, 3.

DEFUNCIONES

Dionisia Ziari, de 56 años de edad, natural de Olite; Agapito Jimenez, de 78 años de edad, natural de Morrentin.

**MATRIMONIOS**

Roman Resa y María Echegaray, residentes en Pamplona.

**Notas meteorológicas**

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 7'4 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 1'8 bajo cero.

La altura barométrica, en milímetros, era a las nueve de la mañana de hoy 718'3.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores a las expresadas fué 130

**ULTIMA HORA**

**Por teléfono**

Madrid 3 (10'15 m.)  
GENERALES EN LA HABANA

Han llegado a la Habana los generales Figueroa y Hernandez, quienes después de ventilar asuntos del servicio con el capitán general marcharán a ocupar sus puestos.

**LA EXPORTACION DE TABACO**

Síguese hablando en la Habana de trabas puestas al cumplimiento del bando del general Weyler prohibiendo la exportación de tabaco en rama.

El corresponsal de *El Imparcial* ha enviado a este periódico un telegrama en el que insiste en que se han dado órdenes para que se hagan algunas excepciones en favor de determinados exportadores que alegan hicieron los con-

tratos con anterioridad a la publicación del bando prohibiendo la exportación.

Madrid 3 (12'25 t.)  
NOTICIAS DE LA CAMPAÑA

Ayer se libraron varios encuentros cuya relación omito por su poca importancia.

Entre esos encuentros figura uno digno de mencionarlo aparte por la victoria alcanzada en él por nuestras tropas.

A unos ochocientos insurrectos perfectamente armados y municionados y que ocupaban muy ventajosas posiciones, la columna mandada por el teniente coronel señor Pintos dió una batida, haciéndolos huir para refugiarse en Bacoos. La columna Pintos recogió del campo enemigo noventa cadáveres.

La mayoría de las bajas ocasionadas a los mambises fueron hechas en una excelente carga a la bayoneta dada por las tropas españolas.

**Por telégrafo**

Madrid 3 (1'50 m.)  
NOTICIAS DE FILIPINAS

Aumenta el pesimismo acerca de la situación de Filipinas, que todos consideran gravísima.

Se han recibido telegramas particulares en los que se dice que los insurrectos han invadido Binang y Calamba y que han sido derrotados en Siam y Calaca.

Es creencia general que atacándolos en Cavite conseguiríamos matar la insurrección.

Almodóvar.

**Anuncios preferentes**

**Vino de Cirauqui**

En dicha villa existen 4.000 cargas de vino de superior calidad, procedentes de la cosecha del año anterior que podrán cederse al precio de ocho y medio a nueve reales cántaro.

**¿Donde se arreglan**

las máquinas de coser?  
En la *espartería de la calle de Estafeta* se arreglan de todos los sistemas con puntualidad y economía, donde encontrarán un grau surtido de agujas y piezas de todas clases.

También se esteran habitaciones y se hacen cuantos trabajos se encarguen de todo lo concerniente al ramo de espartería, disponiendo de un buen surtido de esteras-regillas-felpudos para la presente temporada.

16 Estafeta 16.—Pamplona

**NOVEDADES en objetos de escritorio**

Elegantes escribanías, pisa-papeles, limpia-plumas, tinteros de sobre-mesa y bialje. Bonitas papeleras, escalerillas, timbres, bandejas para plumas, seca-firmas niquelados y cajas para sellos. Surtido completo en objetos japoneses.

Porta-plumas de nacar y marfil, caprichosos lapiceros para dije y bolsillo, cajas de pinturas, estuches de matemáticas y lápices de colores para niños.

Especialidad en devocionarios, rosarios, cadenas y medallas de oro y plata. Boquillas de ambar, espuma y cerezo. Infinidad de papel de cartas para señora y caballero de las mejores fábricas del extranjero. Inmenso surtido de artículos de piel.

Se hacen tarjetas de visita.

**CASILDO IRIARTE**

Pozo-blanco 24 y 26.—(San Nicolás 6 y 8

**Impermeables**

en color y negros, se ha recibido un gran surtido, para paisanos y militares; como igualmente paraguas de seda, gloria, alpaca y algodón.

Comercio de M. Vallarin.—Calceteros 10

**Arriendo de bodega**

Se arrienda una espaciosa bodega en la casa Navarria número 21, antigua del señor marqués de Rozalejo y tiene comunicación con la número 16 de la calle Mafueta de la misma propiedad, con existencia de seis cubas de cabida 134 cargas, con espaciosos y grandes lagos y entrada.

Para precio y condiciones dirigirse a los escritorios del que suscribe, Constitución 30 entreuelo y Espoz y Mina 19, cuarto segundo. Habitación de Clases Pasivas.

Pamplona 8 de Octubre de 1896.  
Sabustiano Eusa.

**Piano de ocasión**

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía.

En la Administración de este periódico informarán.

**Arriendo de habitaciones**

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarria núm. 21.

Para precio y condiciones dirigirse a los escritorios Constitución núm. 30 (entreuelo) y Espoz y Mina 19. Habitación de clases pasivas.  
Sabustiano Eusa.

**FALTA DE FUERZAS**

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMICION

**EL HIERRO BRAVAIS**

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en el sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.

Exljase la Verdadera Marca.

De Venta en todas las Farmacias, por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, Paris.

**A los capitalistas**

Se desea traspasar un crédito de 17.000 pesetas impuesto contra el Ayuntamiento de una villa de Navarra con interés del 6 por 100 y cuyos intereses satisfacen con puntualidad.

Dirigirse al Administrador de este periódico.

**Valdepeñas**

Legítimo, blanco y tinto

Acaba de recibirse directamente del mismo Valdepeñas en el almacén de Francisco Navarria, San Antón 48, y Nueva frente a las Escuelas, exquisitos vinos blanco y tinto; y se recomienda a sus numerosos parroquianos y demás consumidores pasen a probarlos al mismo establecimiento en la seguridad de que saldrán satisfechos.

Nota. En el mismo establecimiento se expenden además los mejores vinos de Navarra Aragón etc., licores, vinagres y vinos generosos.

**A las empresas é industrias OCASION PROPICIA**

Para implantar una gran destilería ó otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo a Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas a la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico

**Máquinas y procedimientos para la fabricación del CAFE ARTIFICIAL.**

Al alcance de todos sin necesidad de conocimientos especiales, bastando para su instalación muy pequeño capital y pudiéndose realizar grandes beneficios.

Dirigirse a J. Walton, ingeniero constructor Rhone, 30 en Genova (Suiza.)

Imprenta de El Liberal Navarro

**CARNE LIQUIDA** 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia.

Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta en Pamplona: Farmacia de Valentin Marquina, Nueva 1

Para obtener contestación inmediata es preciso acompañar 60 céntimos en sellos.

**¡PARIS!** Discreción.—Prontitud.—Reserva absoluta.

**Centro Medico Internacional**

11, Rue de la Verrerie.—PARIS—11, Rue de la Verrerie

Consultas por correspondencia con los más reputados doctores de Francia

Cuanto personas padecen enfermedades largas y penosas y no pueden por una razón cualquiera trasladarse á París para consultar con las eminencias médicas de mayor renombre, pueden obtener relativamente y sin moverse de su casa, los mismos beneficios de la consulta, economizándose al propio tiempo las molestias enormes y extraordinarios desembolsos que lleva consigo un viaje tan largo y costoso.

Envíese la historia de la enfermedad con los datos siguientes:

- |  |  |
|--|--|
| 1.º Edad del enfermo y su profesión.                                     | 6.º Tratamientos seguidos hasta el día y resultados obtenidos.                                   |
| 2.º Su sexo.   | 7.º Noticia acerca del sueño y del apetito del enfermo, así como también del estado del vientre. |
| 3.º Comienzo y marcha de la enfermedad.                                  |  |
| 4.º Enfermedades anteriores.   |  |
| 5.º Estado de salud del padre, de la madre y de los hermanos ó hermanas. |  |

**CAFE NERVINO MEDICINAL**

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahídos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.—PAMPLONA, farmacia de J. Valencia

**LICOR LAVILLE GOTA**  
 del Dr. LAVILLE GOTA  
**REUMATISMOS**  
 Especifico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.  
 F. COMAR e HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS.  
 VENTA POR MENOR. — EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

**Mechero Fénix**  
**INCANDESCENTE POR GAS**  
**REAL PRIVILEGIO**  
 EXPEDIDO POR EL MINISTERIO DE FOMENTO  
 EN 43 DE SEPTIEMBRE DE 1895, CON EL N.º 17.737

La intensidad del mechero es superior á cuatro lámparas eléctricas de 16 bujías, y su coste de consumo no llega á la mitad de una sola lámpara.

El Mechero Fénix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

Adoptado por la Escuela Central de Artes y Oficios de Madrid, para cuya instalación de 1.500 mecheros tomaron parte otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fénix por su intensidad, economía y duración del mango.

Único concesionario en España  
**LEÓN ORNSTEIN**  
 Carretas, 3.—Madrid.

En las poblaciones donde aún no está conocido el Mechero Fénix, se desean ofertas de casas (de primer orden) para conceder la exclusiva.

**SIMIENTE DE LINO TARIN**

Preparado especial para combatir con suceso Los Estreñimientos, Colicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de «la Mujer de 3 piernas»).

La 1.ª Caja en la cuarta parte de un vaso de agua á la noche

**TARIN, Farmacéutico de 1.ª Clase, ex-interno de los Hospitales**  
 PARIS — 9, place des Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

**SOLUCION CASES**

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetite, etcétera, sustituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

**DIGESTIVO CLIN**

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor á cada comida en los casos de Dolores de estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias.

Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y Cía, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques, PARIS  
 y en las Boticas

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **PARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles D'OR



La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.

La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.

La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.

La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.

La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.

La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.

La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et drogueries.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez, de la Frontera, único agente en toda España.

**VINO DE VIAL**  
**LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA**  
**Alimento fisiológico completo**

Anemia — Convalecencia  
 Pérdidas de las fuerzas — Fiebre — Inapetencia

Perfectamente proporcionado y asimilable, el **Vino Fosfatado de Vial** es un estimulante poderoso de la nutrición. De cierta eficacia, es el reconstituyente general en las afecciones debilitantes.

Farmacia **VIAL**, rue Victor-Hugo, 14, LYON y todas las Farmacias.

Véndese en todas las buenas farmacias y drogueries.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la

**SOLUCION PAUTAUBERGE**

al CLOHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las

**ENFERMEDADES DEL PECHO**

TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & Cía, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

**HIERRO QUEVENNE**

Único aprobado por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, dolores de Estómago, etc. — 50 Años de Exito. Licitar la firma QUEVENNE y el Sello de "L'UNION des FABRICANTS". — Paris, 14, r. Beaune-Artis

**GLANDARIO**

ó café de salud (marca LA TORRE DE ORO)

Recomendado por todas las eminencias médicas. Higiénico, agradable e económico. Fabricantes: Sres. ESTEBAN MARTINEZ y Cía, Sevilla, proveedores de la Casa. Real, del Ejército y la Armada.

Pídase en todos los ultramarinos. Paquete de cuarto de kilo, cincuenta céntimos; paquete pequeño, quince. Depósito y representación en Pamplona y su provincia: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás, 64.

**SALVACION DE LAS COSECHAS**

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y to la clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos de la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos é impidiendo el desarrollo de la carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos de EL GERMINADOR en el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simiente, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se designa. Dirigir los pedidos acompañados de un importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21, Barcelona.